
Una larga lista de empre-
sas se han citado con
representantes del Go-

bierno durante las últimas se-
manas, para abordar el futuro
del proyecto de subsidios eléc-
tricos que se discute en la Cá-
mara de Diputados. 

En el marco del último Chile
Day, el Ejecutivo anunció en-
frentó la molestia de las empre-
sas de miniplantas de energía
(conocidas como PMGD), que
acusan un cambio en las reglas
del juego porque se amenaza-
ría su actual esquema de pre-
cios estabilizados. El Gobierno
busca extraer de ese sistema
unos US$ 150 millones para fi-
nanciar parte de un subsidio
eléctrico que ampliaría los be-
neficiarios desde 1,5 millones a
4,7 millones de hogares.

Esta semana estuvo en el
país el managing director para
América Latina de la canadien-
se CarbonFree, Michael Min-
nes. Se trata de la empresa con
mayor capacidad instalada de
proyectos PMGD en Chile, y
que concentra cerca del 10% de
la producción. 

Desde la empresa no respon-
dieron preguntas por las acti-
vidades de Minnes en Chile.
Según diversas fuentes consul-
tadas, el ejecutivo se reunió
con el ministro de Energía,
Diego Pardow, y el coordina-
dor regulatorio del Ministerio
de Hacienda, Francisco Saffie,
en encuentros calificados de
“alta tensión”.

En estas reuniones, el Go-
bierno ha pretendido explicar
el tenor de las indicaciones a la
iniciativa sobre el subsidio
eléctrico que se ingresaría lue-
go de que se vote en general del
proyecto. 

Las reuniones del Gobierno
suman a firmas listadas en bol-
sa, gremios, bancos y fondos de

inversión, tanto locales como
extranjeros. En los registros de
lobby aparecen nombres como
Sonnedix, Atlas, Grenergy,
EDF y wpd, entre otros. 

Siguen las diferencias

Las gestiones del Gobierno
por acercar posiciones han sido
infructuosas, por ahora. Diver-
sas fuentes plantean que la ma-
yor parte de la industria man-
tiene su oposición a la iniciati-
va. La postura que prevalece es
un rechazo frontal a que los
US$ 150 millones que el Ejecu-
tivo busca desde los PMGD
provenga de ese origen. 

“El temor es que se usen es-
tas reuniones para que des-
pués se diga que se socializa-
ron las indicaciones con las
empresas”, plantea uno de los
participantes de estas citas.
Agrega que agradecen conver-
sar, pero descarta de plano que
exista una negociación en cur-

so con el Gobierno. 
Una fuente comenta que las

empresas han quedado desco-
locadas cuando escuchan del
Gobierno que las generadoras
también propongan soluciones.

Personeros ligados a estas
compañías confirman que va-
rias ya cuentan con equipos le-
gales que se pueden activar en
caso de que el proyecto avance,
con el fin de iniciar arbitrajes.

El pilar PMGD se
mantiene a firme

Consultados al respecto,
desde el Ministerio de Energía
comentan que si bien aún resta
conocer en profundidad las in-
dicaciones, el pilar contributi-
vo de las PMGD se mantiene
inalterable. 

No obstante, desde el Ejecu-
tivo destacan que en cl curso de
esta serie de reuniones habría
algunos fondos de inversión
que sí estarían más interesados

en seguir conversando en tor-
no al proyecto. 

Con todo, plantean la necesi-
dad de que la iniciativa se pue-
da votar, al menos en general,
para poder seguir avanzando
en su tramitación. Original-
mente, la fecha planteada para
esto era la sesión de la próxima
semana, pero luego de que se
suspendieran las dos citacio-
nes del miércoles pasado, este
hito quedó en duda. 

Otra de las medidas con el
que el Ejecutivo busca calmar
las aguas, apunta a que el fi-
nanciamiento del plan consi-
dere primero el uso de los fon-
dos estatales comprometidos a
través del IVA de las cuentas
de la luz y las platas de las mul-
tas que cursó la Superinten-
dencia de Electricidad y Com-
bustibles (SEC). Luego, depen-
diendo de la cantidad de postu-
lantes al subsidio, se avanzaría
con los demás pilares incluidos
en el proyecto de ley. 

La tensión entre Gobierno y
PMGD se eleva ad portas de la
votación del proyecto de subsidios 
TOMÁS VERGARA P. 

EMPRESAS Y FUNCIONARIOS PÚBLICOS HAN SOSTENIDO MÚLTIPLES REUNIONES: 

En la mayoría de las minicentrales energéticas hay un rechazo 

radical a un cambio en las reglas del juego. Algunas han quedado

“descolocadas” ante ciertas proposiciones del Ejecutivo.

Se estima
que el apor-
te de las
empresas
PMGD al
subsidio
eléctrico sea
de unos US$
150 millones
al año. 
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Multas récord, por un total

aproximado de US$ 152
millones pidió la Fiscalía
Nacional Económica

(FNE) al Tribunal de Defensa de la Libre
Competencia (TDLC), contra los tres
principales operadores de casinos de
juego. Los acusa de coludirse para parti-
cipar con ofertas bajas en la licitaciones
de 2020 y 2021, y proteger sus propias
plazas o territorios. Dos de estos su-
puestos integrantes del cartel (Dreams y
Enjoy) son los jugadores más relevantes
del gremio de esta industria.

Ese es el escenario que enfrenta Ce-
cilia Valdés Vial (43 años), desde la
presidencia ejecutiva de la Asociación
Chilena de Casinos y Juego (ACCJ).
Complejo futuro para el gremio, dicen
algunos, porque Dreams y Enjoy nom-
bran a cuatro de los cinco directores de
la entidad (ver recuadro).

Esos actores, además, manejan nada
menos que Monticello, en el caso de
Dreams, y Viña del Mar, Enjoy. De
comprobarse la coordinación, plante-
an en el mercado, la Asociación de Ca-
sinos de Juego perdería representativi-
dad y legitimidad. El momento les re-
sulta inoportuno, dado que se trata del
mismo gremio que critica a las famosas
apuestas online y los casinos de barrio
por salirse del marco legal.

La vocera

Valdés, periodista e historiadora por
la Universidad Finis Terrae, cree que
“tiene sentido seguir trabajando como
gremio, porque la industria tiene desa-
fíos que van más allá de una empresa u
otra. No se puede paralizar una indus-
tria completa mientras se sigue un pro-
ceso en tribunales, porque esta sigue
operando día a día, sigue dando traba-
jo a cientos de personas en cada región,
sigue con una cartelera para entregar
entretención a quienes la buscan y con
sus ingresos, sigue aportando a los
municipios y gobiernos regionales”.

Algunos recuerdan el “caso Pollos”.
Una de las sanciones impuestas por el
Tribunal de Defensa de la Libre Com-
petencia (TDLC) fue la disolución de la
Asociación de Productores Avícolas
(APA) por participar en la orquesta-
ción productiva con los mayores gran-
jeros del rubro y tratar de manejar los
precios en el mercado. 

En la industria de casinos dicen que
no hay parangón: el gremio no está
acusado, ni implicado. 

Cecilia Valdés practica triatlón de
forma competitiva. Asegura que el de-
porte es su pasión, y ahora se prepara
para su sexto mundial de la disciplina. 

Trabajó en el segundo gobierno de Se-
bastián Piñera. Cuando Pablo Terrazas
(UDI) era subsecretario de Minería, ella

era su jefe de gabinete; cuando a él lo
nombraron como vicepresidente ejecu-
tivo de Corfo, ella asumió como gerenta
de asuntos corporativos de esa entidad.

La presidenta de la ACCJ no milita en
ningún partido, pero tiene cercanía con
militantes UDI. Por ejemplo, es amiga
del exsubsecretario Terrazas y del diri-
gente Jorge Manzano. También tiene
cercanía con el exdiputado Issa Cort y
fue jefa de gabinete de Viviana Paredes,
subsecretaria de la Mujer en Piñera 1.

En su currículum contaba también
con experiencia gremial, pues encabezó
la Gerencia de Comunicaciones del
Consejo Minero. En diversas reuniones
le comentaron que buscaban una perso-
na para encabezar la ACCJ. Tras un pro-
ceso vía head hunter, fue seleccionada.

Ese proceso de reclutamiento fue pe-
culiar. A inicios de agosto, la policía rea-
lizó allanamientos con fines intrusivos
en los domicilios de altos ejecutivos de
Marina del Sol, Dreams y Enjoy, en bus-
ca de dispositivos electrónicos con mi-
ras a obtener evidencia para comprobar
eventuales infracciones. El 22 de agosto
de 2022, aún con restricciones por la
pandemia, Valdés partió su período.

“El proceso fue largo. Cuando se ini-
ció, no sabía nada, pero al momento de
mi contratación, la noticia ya era públi-
ca. Decidí asumir a pesar de ello y lo to-
mé como un gran desafío profesional.
Ser presidenta de un gremio de una in-
dustria sobre la que hay muchos prejui-
cios por lo que implica el juego no iba a
ser fácil. Pero si uno quiere aprender y
crecer, tiene que ser valiente y atreverse

a enfrentar situaciones difíciles”.
Con dos años en el cargo, asegura que

la industria “es una de las que más apor-
tan de forma directa a los municipios y
gobiernos regionales donde están esta-
blecidas. Aporta con empleo y, sobre to-

do, al desarrollo turístico y económico
de las regiones del país. Si no fuera por
los casinos, no tendríamos los hoteles de
calidad que tenemos hoy, ni los escena-
rios para fomentar diferentes espectácu-
los artísticos ni salones para conferen-

cias en cada región, entre otros”.
Cuenta que cuando aterrizó en la

asociación, “no conocía a nadie de los
casinos. Cuando trabajé en Corfo, me
tocó liderar el área de economía creati-
va y ahí tuve el primer acercamiento a
la industria del entretenimiento, que la
encuentro apasionante”. 

Joaquín Villarino, exjefe de Valdés en
el Consejo Minero, la conoció en el mar-
co de un emprendimiento conjunto. Di-
ce de Valdés que “es una mujer muy
proactiva, ordenada para trabajar, con
bastante iniciativa. Se integró bien al
equipo y ella lideró el área de comunica-
ciones del consejo, dejando un equipo
bueno cuando se fue. Estuvo también a
cargo de todas las comunicaciones in-
ternas y de manejo de las comisiones de
comunicación del Consejo que integran
todos los gerentes de asuntos públicos
de las empresas socias. Tiene ideas muy
claras y, como es una gran deportista,
tiene un espíritu libre”.

Valdés Vial suma algunos cursos: el
Advance Management Program AMP
del ESE; un Diplomado ESG en el ESE
Business School Chile; también un
programa de Finanzas para Directores
en el ESE; y un curso de gobernanza
climática en el Instituto de Directores.

Participa activamente en Fedetur y
en la Cámara Nacional de Comercio
(CNC). En el gremio del comercio, li-
dera el equipo de networking y comuni-
caciones de la comisión de mujeres.
“Soy una convencida de la necesidad
de impulsar y acortar la brecha de la
participación femenina en el mundo
laboral, y los gremios son una muy
buena plataforma”, afirma.

Momento difícil

“Es un momento difícil, esto está cla-
ro”, comenta sobre el presente de su
industria. En sus respuestas es como si
hiciera control de daños: afirma que
tras la denuncia que afecta a grandes
operadores, “se inicia ahora un proce-
so largo en tribunales”. 

Pero rápidamente busca sacar al gre-
mio de la imagen asociada a la colu-
sión. “La industria sigue enfrentando
muchos desafíos y por ello es que se-
guimos adelante. Nos preocupa mu-
cho el juego ilegal”, indica, pero lo ha-
ce en referencia “a un problema que va
más allá del mismo hecho del comercio
ilícito: abarca temas de seguridad mu-
cho más graves que están afectando los
espacios públicos de las ciudades, a
personas vulnerables al juego y a me-
nores de edad, entre otros”.

Y alejándose de nuevo de la crisis de
sus asociados, vuelve contra el rival de
los casinos establecidos: “Las platafor-
mas de apuestas ilegales están instala-
das en el país. Son un fenómeno que ya
hemos normalizado y eso no puede se-
guir así”.

CÉSAR SOTTOVIA CECILIA VALDÉS VIAL, PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE CASINOS DE JUEGO:

En la industria sostienen que la entidad gremial

podría desaparecer. La ejecutiva, en cambio,

afirma que la continuidad de la asociación tiene

sentido para combatir, por ejemplo, a “las

plataformas de apuestas ilegales”.

Cecilia Valdés
llegó como presi-

denta ejecutiva de
la Asociación de

Casinos de Juego
en agosto de 2022.
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La triatleta que busca
reactivar el gremio cuyos
principales socios están
acusados de colusión

La trama de los hermanos
Álvaro y Antonio Jalaff sumó
un nuevo episodio. El Servi-
cio de Impuestos Internos
presentó, en el Cuarto Juzga-
do de Garantía de Santiago,
una querella en su contra por
supuestos delitos tributarios
al utilizar facturas falsas en
sociedades que controlaban.

La acción penal contra los
fundadores del Grupo Patio
también está dirigida en con-
tra del contador Marcelo Me-
dina de Gatto. 

Según detalló el ente fisca-
lizador, se les imputa la pre-
sentación de Declaraciones
Anuales de Impuesto a la
Renta maliciosamente falsas,
al haber utilizado facturas
falsas provenientes de las
empresas controladas, con el
objeto de aumentar indebida-
mente sus costos y/o gastos
y, de esta forma, determinar y
enterar en arcas fiscales un
Impuesto de Primera Catego-
ría inferior al que legalmente
les correspondía pagar.

En concreto, el SII los res-
ponsabiliza de ser autores del
delito tributario del artículo
97 N° 4, inciso primero, del
Código Tributario, en carác-
ter de reiterado, al haber pre-
sentado durante los años tri-
butarios 2022 y 2023 declara-
ciones de impuesto a la renta
maliciosamente falsas, oca-
sionando un perjuicio fiscal
ascendente a $161.744.998.

SII presenta
querella contra
hermanos
Álvaro y
Antonio Jalaff
EYN

DELITOS TRIBUTARIOS:

Según el SII, se detectó un per-
juicio fiscal de $161 millones.
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Pronto, el peso chileno po-
dría valer bastante más que
en la actualidad. Así lo cree
Bank of America, que en un
reporte llamó a “Vender
USD/CLP”. Esto, conside-
rando “una referencia al con-
tado de $930” y un “objetivo
a $860. La rentabilidad espe-
rada hasta el objetivo es del
8%”, sostuvo.

“Estimamos que el peso
chileno está infravalorado en
un 7,8%. Los tres factores
principales que han impulsa-
do el tipo de cambio de Chile
desde 2021 son la relación en-
tre el precio del cobre y el del
petróleo, los diferenciales de
tasas reales con respecto a
EE.UU. y una canasta de
otras divisas intensivas en
materias primas”, afirma.

¿El posible desencade-
nante de su apuesta? “La es-
trecha relación entre el peso
chileno y la relación cobre-
petróleo sugiere que el peso
chileno puede ser muy sen-
sible a la evolución de la
economía china”. Dijo que
esperan en las próximas se-
manas un nuevo paquete de
medidas en China que po-
dría incluir estímulos al
consumo y a la inversión, lo
que podría desencadenar
un alza del peso.

BofA apuesta
por el peso
chileno: ve 
al dólar caer
hasta $860
PATRICIO TORREALBA

BANCO DE EE.UU.

BofA espera nuevas medidas en
China que favorecerían al peso.

Más detalles en 
www.elmercurio.com/inversiones
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En el gremio de casinos los socios son los distintos establecimientos, no por hol-
ding, con lo cual cada casino tiene una cuota y cada recinto paga la misma cuota.
No obstante, en el directorio aquellos holdings que poseen más de cinco socios
(casinos) tienen derecho a dos directores, y aquellos que tienen uno o dos socios, un
solo sillón.
Así, hay dos directores por Enjoy, dos por Dreams y uno por el casino de Ovalle. 
Marina del Sol ya no está en el gremio, ni tampoco otros actores que operan re-
cintos en el país.

REPRESENTATIVIDAD DE LOS SOCIOS

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

12/10/2024
  $8.421.910
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      40,94%

Sección:
Frecuencia:
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